



---

## PROCÈS-VERBAL

---

**RÉUNION :** ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

**DATE :** Samedi 14 octobre 2023

**HEURE :** 15 h 00

**LIEU :** Hôtel Matrix, Edmonton

### Présences à l'Assemblée générale annuelle 2023

**Total : 94 membres / 27 observateurs**

#### **ACFA BONNYVILLE-COLD LAKE (2)**

St. Laurent, Christine  
Zayas Lopez, Yenny

#### **ACFA CALGARY (18)**

Barbet Arnaud  
Begin, Melina  
Bossé, Céline  
Boucher, Anne-Marie  
Brown, Adam  
Charrette, Sylvie  
Côté, Dany  
Coulibaly Elie  
Doell, Lesley  
Favier, Arnaud  
Emmell, Hélène  
Kammouss, Mohamed  
Magnan, Caroline  
Normandeau, Christian  
Quenolle, Sylvie  
Risbud-Vincent, Gabriel  
Risbud, Sheila  
Stéclebout, Hervé

#### **ACFA CANMORE-BANFF (5)**

Bilodeau, Lyne-Marie  
Mathieu, David

#### **ACFA CANMORE-BANFF (suite)**

Poulin, Geneviève  
Sabourin, Nicolas  
Sevigny, Josée

#### **ACFA CENTRALTA (7)**

Cantin, Gilbert  
Côté, Josée  
Larouche, Marie-Pier  
Oltadjian, Paylig  
Oltadjian Garcia, Mariam  
Vallejo, Anamaria  
Vallejo, Nohemi

#### **ACFA EDMONTON (30)**

Alary, Étienne  
Archambault, Xavier  
Asselin, Pierre  
Beauregard, Nathalie  
Bergeron, Ghislain  
Bergeron, Magalie  
Bissonnette, Gérard  
Corneau, Suzanne  
De Moissac, Jeannine  
Denis, Paul  
Fagnan, Colin  
Fallu, Justine

**ACFA EDMONTON (suite)**

Gauthier, Sylvie  
Kashala, Makolo  
Kingston, Justin  
Lachance, Nathalie  
Lacroix, Gisèle  
Lamy-Thibaudeau, Suzanne  
Léonard, Carol  
Lessard, Robert  
Lizaire, Anne-Marie  
M'Pindou, Luketa  
Noël, Denis  
Perreux, Denis  
Rachid, Ali  
Roy, Claudette  
Saumure, Tanya  
Suraki Watum, Robert  
Vani-Mistrzak, Antoinette  
Vigneault, Maria

**ACFA GRANDE PRAIRIE (3)**

Bergeron, Natasha  
Mpunga, Lalia Sheria  
Savard, Geneviève

**ACFA JASPER (2)**

Lamarre, Diane  
Langley, Emilie

**ACFA LETHBRIDGE (4)**

Beaulieu, Mylène  
Fournier, Vincent  
Mbonimpa, Benedicte  
Tremblay, Etienne

**ACFA PLAMONDON / LAC LA BICHE (5)**

Corneau, Ariane  
Plamondon, Crystal  
Plamondon, Natasha  
Roussel, Alyson  
St-Georges, Anita

**ACFA RED DEER (4)**

Belkhiter, Cyril  
Belkhiter, Eileen  
Belkhiter, Nathalie  
Gagnon, Rachel

**ACFA RIVIÈRE-LA-PAIX (5)**

Bouchard, Gisèle  
Clément, Alexandra  
Desrosiers, Julie  
Kropielnicki, Brigitte  
Maisonnette, Sylvianne

**ACFA SAINT-PAUL (5)**

Dallaire, Virginie  
Lampron, Claudie-Anne  
Nolette, Dolorèse  
Perotta, Guilherme  
Piquette, Ernest

**ACFA WOOD BUFFALO (4)**

Champagne, Maryse  
Ouattara, Carine  
Parent, Erin  
Parent, Léo

**OBSERVATEURS (27)**

Alarie, Chantal  
Alaya, Rihab  
Beland, Solène  
Bernier, Sabrina  
Boudreault, Sandra  
Champagne, Colin  
Daigle, Steve  
Déquier, Réal  
Duchesneau, Anne-Marie  
Forcier, Eve Marie  
Fortin, Nicole  
Fournier, Diane  
Goncalves, Mathew  
Karczewski, Florence  
Kingston, Justin  
Kourouma, Mohamed  
Lacroix, Sylvain  
Lavoie, Mireille  
Laurin, Isabelle  
Lefebvre, Claire  
Levesque, Josée  
Mercier, Myriam  
Nolet, Frédéric  
Normand, Martin  
Rhéal Poirier  
Ntwari, Anny  
Vachon-Chabot, Amy  
Zorigt, Gunj

1. Ouverture de l'assemblée générale annuelle  
L'assemblée générale annuelle débute à 15h10. Le président de l'ACFA, Pierre Asselin, affirme que le quorum de 50 membres est largement dépassé.
2. Mot de bienvenue de la présidence générale de l'ACFA  
Pierre Asselin souhaite la bienvenue à la 97<sup>e</sup> assemblée générale annuelle de l'ACFA. Il souligne la présence dans la salle du nouveau conseiller juridique de l'ACFA : monsieur Justin Kingston. Il procède ensuite à la reconnaissance des territoires.
3. Élection d'une présidence d'assemblée  
Monsieur Asselin demande une proposition afin d'élire une présidence d'assemblée.

**Lesley Doell, appuyée par Adam Brown, propose la nomination de Gérard Bissonnette à titre de président d'assemblée.  
La proposition est adoptée à l'unanimité.  
AGA2023101401**

Monsieur Bissonnette accepte de présider la rencontre et remercie l'assemblée pour leur confiance. Il précise que les cartons bleus serviront au moment de voter à main levée.

4. Adoption de l'ordre du jour  
Le président d'assemblée demande s'il y a des modifications ou points à ajouter à l'ordre du jour.

Luketa M'Pindou aimerait ajouter le point 13.1 : Remerciement spécial  
Sheila Risbud demande d'ajouter le point 13.2 : Désir de la communauté

**Josée Côté, appuyée par Luketa M'Pindou, propose l'adoption de l'ordre du jour avec les ajouts suivants à varia :  
13.1 Remerciement spécial  
13.2 Désir de la communauté  
La proposition est adoptée à l'unanimité.  
AGA2023101402**

5. Adoption et suivi du procès-verbal de l'assemblée générale annuelle 2022  
Monsieur Bissonnette demande s'il y a des modifications à apporter au procès-verbal de l'assemblée générale annuelle 2022. Aucune modification n'est demandée.

**Josée Côté, appuyée par Claudette Roy, propose l'adoption du procès-verbal de l'assemblée générale annuelle 2022, tel que présenté.  
La proposition est adoptée à l'unanimité.  
AGA2023101403**

Monsieur Bissonnette invite le président de l'ACFA à présenter les suivis au procès-verbal. Pierre Asselin indique qu'il y a un seul suivi, il s'agit du point 10. Changements proposés aux Statuts et règlements de l'ACFA. Lors de l'AGA 2022, les membres avaient demandé que le CA soit formé, en plus de la présidence, de 6 à 8 administrateurs et/ou administratrices. Lorsque le CA actuel a révisé le règlement de l'élection, nous avons

écouté les membres et adopté que le prochain CA soit composé d'une présidence et de 8 administrateurs et/ou administratrices. Le processus d'appel des candidatures a été établi en ce sens.

6. Présentation du rapport de la présidence générale de l'ACFA

Le président de l'ACFA, Pierre Asselin, informe les membres que l'intégralité de son rapport est disponible sur le site web de l'ACFA.

Il rappelle qu'au début de son mandat, en 2021, le CA provincial de l'ACFA avait identifié les priorités qu'il souhaitait entreprendre. Il se dit extrêmement satisfait de voir que l'ACFA continue de bâtir sur les succès des dernières années afin d'avancer, mais surtout des résultats tangibles obtenus dans la dernière année. Les priorités se classent dans quatre grands secteurs d'intervention : fédéral, provincial, communautaire et au niveau de l'ACFA. Il invite les membres du comité exécutif à se joindre à lui pour présenter l'état d'avancement des grands dossiers de la dernière année.

Pierre Asselin présente les priorités au niveau fédéral : La Loi sur les langues officielles modernisée a été adoptée et le Plan d'action sur les langues officielles 2023-2028 est assujéti d'un budget historique de 4,1 milliards de dollars. Toutes les données du recensement de 2021 sont enfin dévoilées, incluant celles concernant les enfants admissibles à l'éducation en français en milieu minoritaire. L'ACFA, appuyée par des chercheurs, travaille sur un nouveau Portrait démographique de la francophonie albertaine, basé sur les données du recensement de 2021.

Leslie Doell présente les priorités au niveau provincial : Le gouvernement de l'Alberta a dévoilé la Politique en matière de francophonie révisée. Les changements apportés s'harmonisent aux meilleures pratiques pour la mise en œuvre, reflètent ce que l'ACFA a entendu des parties prenantes au cours des séances de consultation et permettront au gouvernement de continuer son engagement à soutenir la vitalité de la francophonie en Alberta. Afin d'appuyer la mise en œuvre de la Politique, et que celle-ci réponde réellement aux besoins et aux priorités de la francophonie albertaine, l'ACFA a finalisé et dévoilé le Plan d'action de la francophonie albertaine lors du Congrès de la francophonie albertaine 2022. En prévision de l'élection provinciale qui s'est déroulée le 29 mai dernier, l'ACFA a développé une campagne de mobilisation citoyenne afin de positionner la francophonie albertaine pendant la campagne électorale provinciale.

Adam Brown présente les priorités au niveau communautaire : L'éducation, l'éducation postsecondaire de langue française de l'Alberta, l'immigration francophone, l'inclusion, les services sociaux et la santé mentale ainsi que le rapprochement et la réconciliation.

Claudie-Anne Lampron présente les priorités au niveau de l'ACFA : La modernisation de la structure actuelle de l'ACFA, la nouvelle identité visuelle de l'ACFA qui a été modernisée ainsi que la plateforme de l'adhésion.

Monsieur Asselin remercie ensuite sincèrement tous les membres du Conseil d'administration : Mohammed Kamouss, Représentant provincial ; Nathalie Lachance, Représentante du Centre ; Anne-Marie Lizaire, Représentante du Centre ; Caroline Magnan, Représentante du Sud ; Lalia Sheria Mpunga, Représentante du Nord-Ouest ;

Ali Rachid, Représentant provincial ; Claudie-Anne Lampron, Secrétaire / Représentante du Nord-Est ; Adam Brown, Trésorier / Représentant provincial ; Lesley Doell, Vice-présidente / Représentante du Sud ainsi que Guillaume Laroche, Vice-président / Représentant provincial. Il remercie également les employés et les principales contractuelles du secrétariat provincial, nos partenaires ainsi que nos bailleurs de fonds majeurs, dont Patrimoine canadien et la Fondation de l'ACFA, de même que nos partenaires communautaires, scolaires et institutionnels.

**Pierre Asselin, appuyé par Denis Perreux, propose le dépôt du rapport de la présidence générale de l'ACFA.**

**La proposition est adoptée à l'unanimité.**

**AGA2023101404**

7. Présentation du rapport de la présidence du journal Le Franco

Le président du Franco, Jean-Philippe Couture ne peut pas être présent aujourd'hui et a demandé à Étienne Alary de le remplacer pour faire la lecture de son rapport.

La dernière année fut très difficile pour Le Franco : bilan financier déficitaire, manque de liquidité, démission d'employés, etc. Face à ces nombreux défis, le Conseil d'administration du journal s'est vu dans l'obligation de prendre des décisions drastiques. Entre autres, en janvier 2023, la parution du journal est passée à mensuelle pour une durée indéterminée et en mars 2023, l'impression papier du Franco a été mise sur pause, seule une version mensuelle en ligne était offerte.

Avec l'appui du Réseau.Presse, d'un prêt de l'ACFA et d'une entente de collaboration temporaire avec le Conseil de développement économique de l'Alberta (CDÉA) pour la gestion quotidienne des opérations et l'élaboration de pistes pour la relance du journal ainsi que la production de l'Annuaire francophone, Le Franco a pu maintenir le cap.

Le journal a un plan de redressement solide pour l'année 2023-2024, il sera primordial de le suivre afin de rencontrer toutes ses obligations. Il remercie le Conseil de développement économique de l'Alberta pour son soutien inestimable, ses fidèles abonnés et ses partenaires. Il termine en encourageant tous les membres de la communauté francophone à s'abonner au journal Le Franco : 1 000 abonnements à 25\$, ça donne 25 000\$ en revenus autogénérés.

**Dany Côté, appuyé par Ernest Piquette, propose le dépôt du rapport de la présidence du journal Le Franco.**

**La proposition est adoptée à l'unanimité.**

**1 abstention (Vincent Fournier).**

**AGA2023101405**

Pierre Asselin tient à remercier Virginie Dallaire, présidente sortante du Franco, Pierre Bergeron, comptable, et Arnaud Barbet, rédacteur en chef, qui ont tous répondu à l'appel et ont grandement appuyé le journal. Il fait une mention spéciale à Étienne Alary ; sans sa grande implication, Le Franco serait toujours dans une situation très précaire aujourd'hui. Merci à tous !

8. Présentation du rapport du vérificateur (ACFA et journal Le Franco)  
Pierre Bergeron, comptable agréé de la firme Bergeron & Co, présente les états financiers de l'ACFA et ceux du journal Le Franco en date du 30 juin 2023.

Pour l'ACFA, il note une augmentation au niveau des subventions et l'arrivée de nouveaux bailleurs de fonds. Il souligne également le financement d'Alberta Education, pour le projet ACCENT, qui est maintenant de retour.

L'ACFA a terminé l'année 2022-2023 avec un déficit net budgété de 58 385\$. Le manque à gagner provient principalement de la modernisation de la structure de l'ACFA, du recours judiciaire pour le Campus Saint-Jean ainsi que de la refonte du site Web/image de marque de l'association et la base de données pour l'adhésion. Il est à noter que le déficit est moindre que celui estimé en début d'année.

Quant au journal Le Franco, il est en bien meilleure situation financière qu'à pareille date l'année dernière puisqu'il termine l'année avec un surplus de 17 275\$.

Monsieur Bissonnette invite les commentaires et questions de l'Assemblée :

Gilbert Cantin demande des explications quand à l'augmentation des frais d'honoraires. Isabelle Laurin précise que ces frais sont principalement liés à l'exécution de projets externes tels que les planifications stratégiques, la modernisation de la structure de l'ACFA, la refonte du site web/image de marque et l'adhésion.

Gisèle Bouchard se questionne sur les argent dépensé en publicités. Pourquoi l'ACFA fait-elle seulement de la publicité via Le Franco et Radio Cité ? Isabelle Laurin explique que l'augmentation de cette ligne inclut maintenant un membre de l'équipe de l'ACFA qui est payée sous forme d'honoraires. Monsieur Asselin prend note du commentaire de Madame Bouchard et l'invite à venir discuter avec l'ACFA.

**Adam Brown, appuyé par Gilbert Cantin, propose le dépôt des états financiers de l'ACFA et du journal Le Franco au 30 juin 2023.**

**La proposition est adoptée à l'unanimité.**

**4 abstentions.**

**AGA2023101406**

9. Nomination d'un vérificateur ou d'une vérificatrice  
**Adam Brown, appuyé par Paul Denis, propose la firme Bergeron & Co, à titre de vérificateur pour l'année financière 2023-2024.**

**La proposition est adoptée à l'unanimité**

**1 abstention (Ghislain Bergeron).**

**AGA2023101407**

10. Adoption des nouveaux membres du conseil d'administration du journal Le Franco et de leurs termes

Le président d'assemblée invite Étienne Alary à prendre la parole en l'absence de Jean-Philippe Couture, président du journal. Monsieur Alary nous informe que la recommandation du Conseil d'administration du Franco est d'entériner les candidatures

de Michèle Katuku et de Jean-Philippe Couture aux postes d'administrateurs du CA du Franco pour un mandat de deux ans.

**Dany Côté, appuyé par Allison Roussel, propose que l'ACFA retienne les candidatures de Michèle Katuku et du Jean-Philippe Couture aux postes d'administrateurs au conseil d'administration du Franco pour un mandat de deux ans.**

**La proposition est adoptée à l'unanimité.**

**AGA2023101408**

11. Présentation du rapport de la Fondation de l'ACFA

Le président de la Fondation de l'ACFA, Paul Denis, présente le rapport de la Fondation de l'ACFA. Il commence par présenter un bref historique de la Fondation et rappelle que les fonds peuvent uniquement être versés à l'ACFA.

Il explique que dans le présent contexte économique, il devient de plus en plus difficile de maintenir le pouvoir d'achats contre l'inflation. C'est une période difficile pour la Fondation de l'ACFA mais il est confiant que ceci sera temporaire. De plus, la Loi fédérale qui gère les versements des fondations, a été amendée et exige maintenant un versement minimum de 4,5% annuellement à partir de 2023.

Le CA de la Fondation établit le pourcentage du versement lors de son AGA en juin de chaque année. La contribution pour l'année 2023-2024 sera exceptionnellement à 5%, soit 573 330\$.

Il est important de noter que la Fondation a contribué près de 17,8 millions de dollars aux budgets de l'ACFA depuis sa création.

Il souligne les efforts du Conseil d'administration de la Fondation pour bien s'acquitter de ses responsabilités fiduciaires afin de protéger à long terme, la valeur marchande de ce portefeuille.

Pour terminer, il remercie la participation des anciennes présidences de l'ACFA ainsi que la présidence actuelle au conseil d'administration de la Fondation de l'ACFA.

**Paul Denis, appuyé par Josée Côté, propose le dépôt du rapport de la Fondation de l'ACFA.**

**La proposition est adoptée à l'unanimité.**

**AGA2023101409**

12. Rapport du directeur de l'élection de l'ACFA : CA provincial de l'ACFA 2023-2025

À titre de directeur de l'élection, Gérard Bissonnette mentionne que son rapport sera bref étant donné qu'aucune élection n'a été nécessaire pour combler les postes ouverts au CA provincial de l'ACFA.

Avant de mentionner les candidats et les candidates élus par acclamation, il remercie les personnes qui ont encadré et appuyé le processus pour leur excellent travail :

- La Commission électorale composée de Frank McMahon à la présidence et des deux Commissaires, Evelyne Kemajou et Kate Peters ;
- Les membres du Comité de recrutement : Caroline Magnan, Dolorèse Nolette et Sheila Risbud ;
- Et l'équipe au Secrétariat provincial de l'ACFA.

Il rappelle que suite aux changements adoptés par les membres l'an dernier, le CA provincial de l'ACFA est désormais composé de 6 à 8 administrateurs et/ou administratrices et d'une présidence.

L'appel à candidatures au conseil d'administration provincial de l'ACFA a été ouvert le 19 juin 2023 et annonçait que le poste de présidence ainsi que 8 postes d'administrateurs et/ou d'administratrices étaient disponibles pour des mandats d'une durée de deux ans.

Selon les Statuts et règlements de l'ACFA, lorsqu'il n'y a qu'une seule candidature pour un des postes ouverts au conseil d'administration, ce candidat ou cette candidate est déclaré élu.

#### PRÉSIDENCE

N'ayant reçu qu'une seule candidature à la présidence, Nathalie Lachance de la région d'Edmonton est élue par acclamation.

#### ADMINISTRATEURS ET/OU ADMINISTRATRICES

Huit (8) postes d'administrateurs et/ou d'administratrices étaient disponibles et un nombre maximum de trois (3) administrateur(s) et/ou administratrice(s) (excluant la présidence) en provenance d'une même ACFA régionale ou cercle local peuvent être élus, à moins que le nombre maximal d'administrateurs et d'administratrices ne soit atteint. Vendredi dernier, neuf (9) candidatures avaient été reçues et certifiées, mais une personne a retiré sa candidature depuis. Ainsi, aucune élection n'est déclenchée.

Les candidats et candidates suivants sont donc élus par acclamation :

- Adam Brown, région de Calgary
- Gilbert Cantin, région de Centralta
- Virginie Dallaire, région de Saint-Paul
- Justine Fallu, région d'Edmonton
- Guillaume Laroche, région de Calgary
- Anne-Marie Lizaire, région d'Edmonton
- Paylig Oltadjian, région d'Edmonton
- Gabriel Vincent-Risbud, région de Calgary

Leur mandat de deux ans débute à la fin de cette Assemblée générale annuelle. Il félicite les nouveaux membres du CA provincial de l'ACFA et invite la présidente à prendre la parole.

Nathalie Lachance se dit honorée d'occuper le poste de présidente de l'ACFA et elle invite les membres qui siégeront à ses côtés à se lever. Elle termine en remerciant sincèrement Pierre Asselin et les membres sortants pour tout le travail accompli et lui cède la parole.

Ce dernier remercie de nouveau, tous les membres du Conseil d'administration pour leur appui constant tout au long de son mandat. Il tient également à remercier plusieurs autres personnes pour leurs judicieux conseils ; entre autres, Robert Lessard, Claudette Roy, Denis Noël, Étienne Alary, Denis Perreux, Jean Johnson, Sheila Risbud, Albert Nolette et autres. Il tient également à remercier Isabelle Laurin pour son dévouement constant et sa très grande disponibilité. Ce fut mon plus grand plaisir d'être au service de la communauté francophone albertaine !

### 13. Varia

#### 13.1 *Remerciement spécial*

Luketa M'Pindou, remercie au nom de l'AJFAS, Maître Denis Noël qui a su défendre son honneur et la réputation de l'AJFAS il y a de ça de nombreuses années déjà. Il a fait une contre réaction contre un groupe de personnes et leur plainte a été retirée. Aujourd'hui, l'AJFAS a 23 ans et il n'a aucun doute que sans Maître Noël, l'AJFAS n'existerait plus depuis très longtemps. Merci Maître Denis Noël !

#### 13.2 : *Désir de la communauté*

Madame Risbud fait une demande au nom de la communauté :

**Sheila Risbud, appuyée par Anne-Marie Lizaire, propose que le dossier du Campus Saint-Jean demeure prioritaire, voir urgent pour le Conseil d'administration de l'ACFA et que le comité ad hoc continue son travail pour sauver le CSJ.**

**La proposition est adoptée à l'unanimité.**

**1 abstention.**

**AGA2023101410**

Le président d'assemblée accepte un varia supplémentaire de la part de Xavier Archambault :

#### 13.3 : *Feux de forêt dans la région de Yellownife*

Monsieur Archambault explique que le 16 août dernier, lors de l'évacuation de la population de Yellownife, il a voulu apporter son aide sans trop savoir comment s'y prendre. Il s'est tourné vers les organismes franco-albertains afin de mobiliser les francophones pour venir en aide à cette population éprouvée. Il remercie tous ceux et celles qui ont répondu à l'appel malgré la période des vacances estivales. Il est particulièrement reconnaissant envers l'ACFA pour tout l'appui reçu.

### 14. Levée de l'assemblée

**Tanya Saumure propose la levée de l'assemblée à 16h45.**

**La proposition est adoptée à l'unanimité.**

**AGA2023101411**